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【儒林经济】

鲍鱼和燕窝的神奇

营养，也只有中国人

认账。 东南亚的燕窝

产品基本都卖到华

人世界。

【广深今谈】

希望领导们克制住

把教育资源变成现

金的欲望，那不是条

正道。

职场中“六波罗蜜”

周家兵

“

六波罗蜜

”

是指在佛道中

，

为了

磨练心智

，

净化灵魂不可或缺的修行

。

包括布施

、

持戒

、

精进

、

忍辱

、

禅定和智

慧六个方面

。

职场中人亦可从这六个

方面大获裨益

。

第一布施

，

就是为了他人谋利

，

必

要时哪怕牺牲自我也要普济众生

。

这

是善良之心修炼之根本

。

人在职场

，

应

当用利他利公之心行事

，

为了公司和

团队的利益而努力工作

，

公司获得良

好的效益

，

全体职员工的薪资福利也

将水涨船高

。

公司目标一旦达成

，

也就

实现了大家的共同愿景

。

在职场中我

们不难发现

，

那些愿意为公司和团队

付出的人

，

往往更容易获得公司的奖

赏和加薪

，

他们更容易获得团队的人

缘和赞美

。

是因为我为人人

，

才会有人

人为我

。

第二持戒

，

就是一个人不可以有

恶行

，

强调遵守戒律的重要性

。

抛却贪

婪

、

猜忌

、

嫉妒

、

怨恨

、

烦恼等

。

人在职

场

，

从表象上来看

，

我们必须遵守公司

的规章制度

。

从深层次来看

，

我们要抵

御回扣的诱惑

，

不出卖公司情报

，

不泄

露商业机密

。

这些其实是一个职场中

人基本的职业操守和道德底线

。

第三精进

，

就是精益求精不断进

取

。

日本著名企业家

、

一生打造出两个

全球五百强企业的稻盛和夫在其著作

《

活法

》

中明确提出

，

职场有六个精进

：

第一付出不亚于任何人的努力

；

第二

戒骄戒躁

；

第三每天自我反省

；

第四感

谢生命

；

第五行善积德

；

第六摒弃感性

所带来的烦恼

。 “

没有最好只有更好

”

就是精进的精髓所在

，

精进是职场中

人提升自我的最宝贵阶梯

。

第四忍辱

，

就是不屈服苦难

，

忍受

苦难

。

任正非在

《

华为公司对员工的公

开信

》

中写道

，

要承受得起做好事反受

委屈

，“

烧不死的鸟就是凤凰

”。

没有一

定的承受能力

，

职场如何能挑大梁

？

第五禅定

，

就是在浮躁而忙碌的

职场间隙

，

学会静下心来

，

使心灵宁

静

，

集中精力

，

安定摇动不羁迷乱之

心

，

做深刻思考

。

我们总会指责他人

，

将工作中出现的问题推诿给别的同

事

。

我们总在纷繁复杂的社会中不够

冷静

。

时不时地让自己的心灵轻松一

番

，

给自己的心灵洗个澡

，

去尘埃

，

净

心灵

，

多做自我反省

，

才会不断进步

。

第六智慧

，

通过以上布施

、

持戒

、

精进

、

忍辱

、

禅定五项修炼

，

让自己逐

渐变得智慧起来

。

用孔子的话说就是

“

三十而立

，

四十而不惑

，

五十知天命

，

六十而顺耳

。 ”

那些看起来有些

“

傻傻

”

的职场中人

，

往往是智慧之人

。

他们不

计较工资报酬的加班加点

，

他们甘愿

吃亏

，

他们同人交往总是让人三分

，

他

们甚至被他人

“

陷害

”。

但他们周围总

会凝聚一群有识之士

，

他有很多忠诚

朋友

，

他有很多有效资源

。

他可以做到

振臂高呼应者云集

。

他管理的团队里

成员稳定

，

项目来时

，

大家都自愿帮忙

加班通宵赶进度

。

凡此种种

，

令他不成

功都不行

。

个中的大智慧

，

值得我们认

真汲取

。

（

作者系深圳市东方华策企业管

理咨询公司总经理

）

教育局切莫沦为“教育资源贩卖局”

今纶

“

有的民办学校老师才拿着

2000

多元的工资

，

收入还不如钟点工

，

怎么

能教好孩子啊

？ ”

近日

，

广州市人大集

中视察民办教育

，

在轮番被追问民校

教师待遇之后

，

广州市教育局局长屈

哨兵表态说

，

政府已经意识到义务教

育是政府应该做的事

，

现在正在想办

法提高民校教师待遇

。

应该说

，

屈哨兵的这一表态还是

值得肯定的

。

只是对于

“

义务教育是

政府应该做的事

”

这句话

，

笔者和屈

哨兵还是有不同的理解

。

屈哨兵从现

实的情况出发

，

表示要发津贴

，

以安

抚低收入的民办教师

。

但据我所知

，

广州市教育局去年

1

月也曾表态要

提高幼师的待遇

，

也是承诺发津贴

，

但至今没有下文

，

幼儿教师们意见很

大

。

所以

，

津贴怎么发

，

发多少

，

什么

时候发

，

都要说话算数

，

都要有时间

表

。

人大代表视察就说要发

，

人大代

表一走

，

这事儿就无限期后延

，

凉了

民办教师的心

。

广州作为一个人口不断增长的一

线城市

，

教育资源的紧缺问题需要提到

一个新高度来认识

：

政府不但要给予民

办学校最大的优惠和支持

，

而且政府本

身也要拿更多的资金和土地出来

，

在义

务教育以及幼教这一块补欠账

。

公办教育和民间教育本该错位发

展

，

公办教育要坚持公平的原则

，

向所

有纳税人提供基本合格的教育资源

，

不要让家长们忧心如焚

，

不要让家长

们通过各种关系或者赞助费来抢

。

即

使目前做不到优质教育资源的大致均

衡分配

，

保证每个孩子都能有在公立

学校读书的机会

，

是最基本的要求

。

广

州做到了吗

？

显然没有

。

这一点在义务

教育阶段和幼教阶段都有不同的体

现

，

幼教阶段尤为突出

。

那么

，

是不是广州的公立教育资

源真的不够呢

？

也许政府的投入确实

不够

，

板子不能都打在教育局身上

。

但

是

，

教育局一方面表示优质资源不

够

，

另一方面

，

位于越秀区扬箕村改

造工地的某高端楼盘内开设了大名

鼎鼎的培正小学分校

，

位于南沙的某

楼盘也拿到了广铁一中的合作办学

权

……

类似这样的事情数不胜数

。

宝

贵的名校资源本是城市积淀和市民

纳税共同培育而成的财富

，

如今

，

却

可以被某些部门拿来配合开发商卖

楼

，

这又怎么解释

？

教育局是不是成了

“

教育资源贩卖局

”？

教育是公认的促进阶层流动的主

渠道之一

，

但是教育局的这种做法

，

无

疑会削弱名校资源普惠一般收入阶层

的机会

，

同时

，

也在相当大的程度上会

拉大不同收入阶层子女享受优质教育

资源的机会

。

公办教育不是生意

，

不是

买卖

，

它更应该是良知与公平的阵地

。

富人的孩子如果要享受优质教

育

，

而且不满意现在公立学校提供的

所谓优质教育产品

，

应该怎么办

？

这不

是公立学校的事儿

，

应该把这种需求

推向市场

，

推向民办教育

。

让民办教育

去赚钱

，

让富人去选择自己觉得满意

的教育模式

。

但是

，

现在的问题是

：

公办教育

太强大

，

绝大多数优质资源在公办教

育手中

，

公办教育的决策者们很多时

候既要面对市民的舆论压力

，

又要考

虑怎么把教育资源变现

，

也就是考虑

怎么多赚钱

，

这当然不是一种正常的

状态

。

广州有庞大的外来工群体

，

前文

所述收入微薄的民办教师的主要学生

群体就是外来工子弟

，

他们在广州纳

税

，

长年在广州生活

，

他们实际上已经

是新广州人

。

教育局以及政府在做教

育资源配置的时候

，

在多大程度上考

虑到了他们的需求

？

他们已经买不起

房

，

生不起病

，

唯一的希望就是孩子能

够接受相对正规的教育

。

当民办教师

们尚且为日常生活的用度而犯愁的时

候

，

我们又对教学质量能有什么指望

呢

？

名校资源进入高档小区

，

已经拉开

了富人和普通市民家庭的教育差距

；

民办教师不断跳槽进入公办学校

，

剩

下的因为收入问题

，

也难以全身心投

入工作

，

这又把外来工子弟和普通市

民子弟的教育质量拉开一个档次

。

如

此巨大的社会鸿沟

，

以后要用什么来

填充

？

想想就不寒而栗

。

来年的广州两会

，

我希望看到财

政预算向义务教育和幼教大幅度倾

斜

，

也希望领导们克制住把教育资源

变成现金的欲望

，

那不是条正道

。

（

作者系广州政经评论人士

）

【商兵布阵】

那些看起来有些“傻

傻” 的职场中人，往

往是智慧之人。

众筹动了谁的奶酪

谢宏中

众筹正以每月数千万元的成交金

额

、

每月成倍增长的速度

，

越来越受到

各界关注

，

成为互联网金融

2014

年最

耀眼的领域

，

也影响着诸多行业的资

源聚合方式和投融资界动向

。

互联网

所到之处

，

颠覆无处不在

，

众筹到底会

动了谁的奶酪

，

颠覆些什么呢

？

首先我想明确众筹的核心是股

权众筹

，

所有与股权无关的众筹都是

耍流氓

。

众筹给予投资人的应该是权

益

，

而非商品

。

由于给到参与人的是

权益

，

众筹就会让每个参与者享受到

权益的兑付

、

保障

、

监督与增值的过

程

，

这其中的意义与乐趣

，

远远超过商

品的购买与交付

。

在众筹中

，

其

“

众

”

在

于众多参与者的汇集和资源聚合

，

与

商品制造过程中的重复式生产

、

为了

降低成本的批量化制造

、

大规模销售

都是不同的

。

众筹是一个

“

应筹而生

、

为筹所有

”

的投资过程

，

其中汇聚着广

大投资者的认可和参与

。

鉴于这样的

认识

，

我们才能看到颠覆的领域

。

一

、

众筹动了

“

精英创业

”

的奶酪

，

掀起真正

“

草根创业

”

的大潮

。

创业是

高资金投入

、

高智慧投入

、

高管理投

入

、

高风险系数的事情

，

多数情况下失

败的几率远远大于成功的几率

。

一直

以来

，

只有具备必要的资金

、

积累了相

关经验

、

掌握了一定的资源

、

拥有风险

承担能力的人

，

才可能去尝试创业

，

这

一般只有精英与富家子弟才创得起

业

，

普通人只能是先打工积累本钱

，

成

为精英后才会考虑

。

众筹时代的到来

，

哪怕你只是一介草根

，

只要你有了足

够的商业运营能力和创新的产品或模

式

，

你就可以启动创业

，

其它的资源与

资金

，

甚至包括团队

，

都可以通过众筹

得来

。

之前必须是借来

、

买来

、

招来的

人或物

，

现在都可以

“

筹

”

来

。

筹与借

、

买

、

招的区别是

，

筹来的东西既不必付

钱

，

也无债务负担

，

给参与者的是权益

回报

。

二

、

众筹动了

“

富人投资

”

的奶酪

，

掀起真正

“

大众投资

”

的大潮

。

股权投

资一直以来是富有的高净值人士专属

权利

，

特别是投资于创业企业的原始

股份

，

更是少数有钱人才能玩的游戏

。

因为做非上市企业股权投资

，

既要求

投资人投得起钱

，

还要能够看得懂所

投资的项目

，

有能力帮得上创业者发

展

。

就像我理解的中国天使投资为什

么是

“

光打雷不下雨

”

现象

，

是因为传

统的天使投资必须要具备

“

看得中

、

投

得起

、

帮得上

”

三个条件

。

众筹则采用

“

专业领投

+

大众跟投

”

的模式

，

大大

降低了早期股权投资的门槛

，

过去一

笔融资

100

万元的项目

，

只有拿得出

100

万元的人才能投得上

。

而能拿得

出百万元现金的人

，

不说是富豪

，

起码

也算是高净值人士了

。

通过众筹

，

则可

能只有几万元现金投资能力的普通民

众也有机会参与这样的项目

。

例如

9

月

26

日在云筹平台因为

1

小时快速

满筹而爆红的云筹

19

号奇久婚庆项

目

，

其

120

万元的募资标的

，

最后有

32

人参与了众筹

，

最低投资

3

万元就

有机会成为其股东

。

这在传统的投资

模式下

，

是不可能的

。

更有趣的是

，

该

项目的领投人是一名长期在新加坡工

作的中国公民

，

这样小额跨洋异地的

股权投资

，

在非众筹时代

，

也是不可想

象的事

。

三

、

众筹动了

“

资源中介

”

的奶

酪

，

让创业服务与资源输入更扁平直

接

。

毋庸讳言

，

当今社会的资源

，

要被

创业者使用大都需要通过中介

、

特别

价值变现渠道

、

人脉疏通

。

申请一项

资证

、

租到合适的房子

、

申请特别资

助

、

用到宣传渠道

、

求见一个重要人物

……

莫不如此

。

而通过众筹

，

这些需

求

，

有可能轻松解决

。

因为在众筹的过

程中

，

可能就会有拥有这些资源的人

成为众筹项目的股东

，

股东为了提高

收益机会

，

为投资企业服务

，

都是直接

的

、

免费的

，

最多付出一些硬性成本

。

这样

，

众多创业企业获得服务和资源

输入的通道直接

、

结构扁平

、

效率高

、

成本低

。

一大批靠资源中介与卡位变

现者

，

都会在众筹面前失去光环

。

大众

投资的热浪会从众筹时代开始

，

相信

会掀起一场资本投资的革命

，

大众投

资汇聚起来的能量将会通过股权众筹

爆发出来

。

随着众筹的兴起和深入

，

被动奶

酪的群体会越来越多

，

被颠覆的领域

也会越来越多

，“

与其被革命

，

不如投

身革命

”，

咱们一起来玩众筹吧

！

（

作者系天使投资人、云筹创始人

）

【运筹之中】

“与其被革命， 不如

投身革命” ， 咱们一

起来玩众筹吧！

治病的语境

王国华

范进得知自己考中的消息后一下

子疯了

，

众人不知所措

。

一个报录的人

分析说

：“

他这是痰涌上来

，

迷了心窍

，

如今只需找一个他怕的人来打他一个

嘴巴

，

告诉他

‘

这报录的话都是哄你

，

你并不曾中

’。

他吃上这一惊

，

把痰吐

出来

，

就明白了

。 ”

众人都拍手说这个

主意好

。

后来

，

范进的岳父胡屠户照计

而行

，

果然奏效

。

初读这段故事时觉得

痰迷心窍是个很有想象力的说法

，

而

且也很形象

，

让你脑海里马上浮现出

准确的画面

。

在

《

儒林外史

》

中

，

多次出

现类似的说法

。

王太太嫁给鲍廷玺

，

过

门后发现老公根本不是媒人所讲的读

书人

，

货不对板

，

怒气攻心

，

大叫一声

，

牙关咬紧

，

不省人事

。

清醒过来后

，

大

哭大喊

，

满地乱滚

。

医生来给她看病

，

说

：“

这是一肚子的痰

，

正气又虚

。 ”

严

贡生乘船途中

，

忽然一时头晕上来

，

两

眼昏花

，

口里恶心

，

吐出许多清痰

，

后

来吃了几片云片糕

，

放了几个大屁

，

好

了

。

鲁编修获得

“

开坊

”

的机会

，

摆酒庆

贺

，

席间痰症大发

，

立时毙命

。

吴敬梓所在时代把若干症结归为

“

痰症

”，

恰如中医中常用的

“

寒热

”、“

内

虚

”

等术语

，

是一种特殊的语境

。

我有个

朋友是中医

，

行医多年

。

忽然有一天他

对我说

，

中医其实就是忽悠人的

。

这话

把我吓了一大跳

。

我不敢说他的话有多

大代表性

，

只能说他一定是站在另外的

语境下说这话的

。

中医为人诟病已久

，

并不一定代表西医就是真理

，

其实按西

医理论不能治好的病还有很多

，

常用的

化疗等手段都是拖一拖时间

，

花销巨

大

，

把病人家属拖得精疲力尽

，

把病人

“

化

”

得痛苦不堪

，

最后还是免不了一

死

。

相反

，

前段时间新闻称中医在澳大

利亚某些地方因疗效显著而大受欢迎

。

无论中医还是西医

，

恰如欧洲中世纪的

放血疗法

、

我国上世纪七八十年代风行

过的甩手疗法

、

打鸡血疗法等一样

，

都

和吴敬梓的痰症概括一样

，

曾收一时之

效

。

如果不是语境发生变化

，

或许还会

一直用下去

。

对于病因的判断和治疗

，

无论中医

、

西医还是其他什么医

，

只是

强调各自的语境

，

于各自的语境下自成

体系

，

如鱼得水

。

在

《

儒林外史

》

中

，

用来治病的药

也颇有代表性

。

王太太的病

，

每天需要

用人参

、

琥珀配药

，

每剂药五钱银子

。

一连害了两年

，

花了几百两银子

，

把衣

服

、

首饰都变卖了

，

也没见好转

；

严监

生重病期间

，

舍不得花钱吃人参

，

作者

认为这是导致他不治的重要原因之

一

；

公子哥陈木南与妓女聘娘相好

，

聘

娘得了一个心口疼的病

，

每日里只能

吃人参和黄连

，

陈木南便几十两几百

两银子往外掏

，

最后实在支付不起巨

大的花销

，

只得半夜偷偷逃跑

，

房费加

药费都赖掉了

。

上述几味药是中医典籍中最常出

现的品种

，

各有独特的药效

。

人参能大

补元气

，

为治虚劳第一要品

，

故常用于

元气欲脱

，

神疲脉微之症

。

凡大病

、

久

病

、

失血及汗等导致面色苍白

，

精神萎

靡

，

均可急用该品一味煎服

。

黄连清热

燥湿

，

泻火解毒

。

用于呕吐吞酸

，

泻痢

，

黄疸

，

目赤

，

牙痛等

。

琥珀是远古松科

松属植物的树脂埋藏于地层

，

经过漫

长岁月的演变而形成的化石

。

透明似

水晶

，

光亮如珍珠

，

色泽像玛瑙

。

药效

为镇静

，

利尿

，

活血

。

用于惊风

，

癫痫

，

心悸

，

失眠

，

小便不利

，

尿痛

，

尿血

，

闭

经等

。

不过在一般患者那里

，

他们不会

分得这么清

，

人参和灵芝

、

冬虫夏草等

一样

，

几乎什么病都治

。 《

白蛇传

》

里

，

白娘子要到昆仑山上去盗取可以起死

回生的千年灵芝

，

可见一斑

。

同理

，

鲍鱼和燕窝的神奇营养

，

也

只有中国人认账

。

东南亚的燕窝产品

基本都卖到华人世界

。

而经过某些机

构的检测

，

据说燕窝的营养和猪皮差

不多

。

在这里

，

没有对与错

，

华人将之

奉为生活的信条

，

它就存在

；

我若视而

不见

，

你再好也没用

。

这也不是什么愚

昧不愚昧的问题

，

也许检测就是扯淡

呢

。

归根结底还是一个语境问题

。

我并

不是要为某某翻案或者张目

，

我只是

想

，

人类至今一直处于懵懵懂懂的境

地

，

还是在跟着感觉走

，

并不像某些人

自诩的那样已经在科学的道路上一往

无前

。

（

作者系深圳作家

）


